
iNFRA Energia - Edição 1503 - 06-03-2024

https://assinantes.agenciainfra.com/infra-energia/infra-energia-edicao-1503-06-03-2024/

Este arquivo é protegido por direitos autorais conforme a Lei nº 9.610/1998. A reprodução ou envio não autorizado é crime.



iNFRA Energia - Edição 1503 - 06-03-2024

https://assinantes.agenciainfra.com/infra-energia/infra-energia-edicao-1503-06-03-2024/

Este arquivo é protegido por direitos autorais conforme a Lei nº 9.610/1998. A reprodução ou envio não autorizado é crime.

Agência iNFRA
iNFRAEnergia
Brasília,  *|DATE:d|* de março de *|DATE:Y|*
edição 1.503

Bom dia, *|FNAME|*!
Nesta edição do iNFRAEnergia: CMSE | Bandeiras Tarifárias | Diário Oficial | Agenda | Monitor | Fique de Olho | Clipping

CMSE PREPARA MEDIDAS PARA RETER ÁGUA EM PORTO PRIMAVERA E MANTER LAGO DE FURNAS

Marisa Wanzeller, da Agência iNFRA

O CMSE (Comitê de Monitoramento do Setor Elétrico) vai deliberar hoje (6) medidas para reter saída de água na UHE (Usina Hidrelétrica) Porto Primavera e, assim, manter cheio o lago da represa de Furnas. A declaração foi dada pelo ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, em reunião com o deputado estadual de Minas Gerais Professor Cleiton (PV).
Após o encontro, o deputado Professor Cleiton confirmou as informações à Agência iNFRA, e postou nas suas redes sociais vídeo do ministro Silveira falando sobre o assunto.
“Estamos muito atentos à questão da cota. Esses lagos , que são o pulmão do setor elétrico, já deixaram de ser apenas do setor elétrico, são lagos que servem ao turismo, ao desenvolvimento econômico, à agricultura familiar, ao agronegócio, à geração de emprego e renda. Por isso, o CMSE, que é composto por todo o setor elétrico (…) nós estamos preparando medidas para que a gente possa reter cada vez mais água na saída lá em São Paulo, em Primavera, e a gente possa conter mais água nos lagos, mantendo esse reservatório”, disse Silveira no vídeo postado pelo deputado mineiro.
Cotas mínimas
Na última sexta-feira (1º), o ministro disse que levaria ao CMSE proposta e que já existiria uma indicação positiva do Ibama para tal, dependendo apenas do comitê e da ANA (Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico). 
Segundo o deputado de Minas Gerais Professor Cleiton, Silveira sinalizou durante reunião que há um entendimento da ANA para a preservação dos lagos de Furnas e de Peixoto, com manutenção das cotas mínimas, 762 metros acima do nível do mar para o Lago de Furnas e 663 metros para o Lago de Peixoto. 
“A gente tem sempre discutido com o ministro a questão do papel das agências reguladoras, sobretudo da ANA, que é quem tem algumas normativas que hoje, inclusive, geram um certo temor ali na região de que leve à diminuição do nível do lago, como aconteceu no passado, em 2021”, disse Professor Cleiton.
"Quando a gente fala de manutenção da cota mínima, é porque já tem estudo de que essas cotas atendem aos interesses do setor energético ao mesmo tempo que não comprometem o nível dos lagos e, consequentemente, o múltiplo uso das águas.”
Afluências abaixo da média
Desde dezembro de 2023 o ONS (Operador Nacional do Sistema Elétrico) alerta que as afluências no país estão abaixo da média histórica para o período úmido, que se encerra em abril. Em resposta à Agência iNFRA, o operador destacou, porém, que os reservatórios estão com níveis satisfatórios e deverão finalizar o período úmido com cerca de 50% da sua capacidade de armazenamento.
Na apresentação do PMO (Programa Mensal da Operação) divulgada em 1º de março, o ONS reduziu as projeções de ENA (Energia Natural Afluente) para os subsistema Sudeste/Centro-Oeste, Norte e Nordeste. Ainda, "foi mencionado que, para o Sudeste/Centro-Oeste, a política deve priorizar que a geração seja dimensionada para controle de nível e atendimento à carga pesada".
"Na reunião de fevereiro do CMSE, o ONS recomendou monitorar a taxa de replecionamento dos reservatórios da bacia hidrográfica do Paraná e preparar as condições para eventual flexibilização das defluências mínimas nas UHEs Porto Primavera e Jupiá. A proposta feita tem o objetivo de assegurar melhores condições de atendimento futuro do SIN , bem como a preservação dos usos múltiplos da água", afirmou o operador.
A Auren Energia, controladora da UHE Porto Primavera, disse que ainda não foi notificada formalmente pelo MME para qualquer iniciativa referente à proposta de redução da vazão da usina. "A companhia reitera que está aberta ao diálogo com o poder público para debater medidas que garantam a estabilidade da operação e o atendimento ao setor energético do país, respeitando os requisitos legais, o cuidado com o meio ambiente e as pessoas", respondeu à Agência iNFRA.
Navegação
O ministro ainda afirmou, segundo o deputado mineiro, que há estudos para a realização de obras na região da UHE Nova Avanhandava,"no que a gente chama de ralo aberto do sistema hídrico, em São Paulo, principalmente na manutenção da hidrovia Tietê-Paraná". 
Ainda em março de 2023, o governo de São Paulo assinou contrato para retomar a obra de derrocamento do pedral de Nova Avanhandava. Na ocasião, o ministro Alexandre Silveira disse que "o derrocamento da hidrovia Tietê-Paraná é estratégico para setores de energia, agrícola e de transportes" e que o governo federal "trabalharia em conjunto com os demais envolvidos para garantir a entrega desta solução", segundo nota do MME.
"Além do benefício para segurança da operação da hidrovia, o derrocamento beneficia o Sistema Interligado Nacional - SIN, tendo em vista que recursos hídricos armazenados nas usinas hidrelétricas Ilha Solteira e Três Irmãos poderão ser utilizados sem prejuízo à navegabilidade e à segurança da operação. Com isso, os armazenamentos nos reservatórios das usinas hidrelétricas das bacias dos rios Grande e Paranaíba, incluindo Furnas e Itumbiara, poderão ser mais preservados, com maior flexibilidade operativa, em benefício ao setor elétrico e aos usos múltiplos da água."
No setor de navegação, por enquanto, não é possível avaliar as consequências de uma possível redução na vazão das usinas na região, como sugeriu o ministro na última sexta-feira (1º). Historicamente, a hidrovia do Tietê, em São Paulo, é a mais prejudicada em caso de redução de vazões, chegando até mesmo a ser paralisada completamente em alguns momentos de crise hídrica mais aguda, como em 2021. Mas, segundo um especialista, é necessário aguardar a decisão para avaliar qual será o real impacto sobre o transporte de cargas.
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ANEEL APROVA GATILHO PARA TÉRMICAS NA METODOLOGIA DAS BANDEIRAS TARIFÁRIAS

Marisa Wanzeller, da Agência iNFRA

A ANEEL (Agência Nacional de Energia Elétrica) aprovou nesta terça-feira (5) a inclusão de um novo gatilho para a alteração da cor da bandeira tarifária. Agora, sempre que o CMSE (Comitê de Monitoramento do Setor Elétrico) considerar necessário o despacho adicional de termelétricas para a segurança do sistema, a bandeira poderá mudar de cor. O voto do diretor relator, Fernando Mosna, pode ser conferido aqui.
Segundo a explicação da área técnica da agência, hoje funcionam dois gatilhos de acionamento das bandeiras, o GSF (risco hidrológico) e o PLD (Preço de Liquidação das Diferenças). Com o fechamento da CP (Consulta Pública) 26/2023, passa-se a incluir GFOM (Geração Fora da Ordem do Mérito) como um 3º gatilho, a fim de recuperar custos de despachos adicionais. 
Antes, os custos de GFOM iam para o ESS (Encargos de Serviço do Sistema), componente do cálculo da conta de luz, mas agora estarão previstos nas bandeiras.
"Saldo positivo"
Para o diretor-executivo de Regulação da Abradee (Associação Brasileira de Distribuidores de Energia Elétrica), Ricardo Brandão, o saldo da decisão é "bastante positivo". Ele explica que o repasse imediato dos custos para o mecanismo das bandeiras é importante para reduzir o impacto do montante para o consumidor, por conta da incidência de juros que há na CVA (Conta de Variações da Parcela A).
A CVA contabiliza a diferença entre o cálculo da tarifa, feito a partir de uma previsão de custos (dentre eles, o ESS), e os custos reais, muitas vezes diferentes do previsto. "O repasse imediato impede que esse montante aumente, porque na regra tarifária esse montante então vai formando um saldo que é chamado de CVA, e essa CVA tem correção pela taxa Selic. Então, eu evito que essa CVA fique muito grande", afirma o diretor da Abradee.
Além do novo gatilho aprovado para acionamento das bandeiras, houve a sinalização de que a agência poderá estudar a criação de uma nova bandeira para momentos de secas extremas, aponta Brandão. 
"Nós ficamos esperançosos porque pontos adicionais que a gente trouxe foram colocados na nota técnica de fechamento da Consulta Pública, como pontos de fato a merecer um estudo adicional. Ou seja, talvez não estivessem prontos para serem aprovados neste momento processual, mas que também têm um mérito para ser tratado. Então, a gente pediu pelo menos que isso já entrasse num patamar um pouco mais avançado na discussão do ciclo 2024-2025", disse à Agência iNFRA.
A Abradee concluiu a partir de um teste realizado com dados passados que, para o ano de 2021, se o novo gatilho já estivesse valendo, ele reduziria o déficit entre os custos previstos e os custos reais, mas ainda existiria um valor considerável de cerca de R$ 10,3 bilhões de déficit, caso não houvesse o acionamento da Bandeira Escassez Hídrica.
"Por isso que a gente colocou que é importante já colocar no radar a necessidade de já ter um mecanismo de uma bandeira, que na época foi chamado de escassez hídrica, mas já ter um mecanismo para situações como essa", afirmou.
Valores
A agência também aprovou a redução dos valores de cada bandeira. A bandeira amarela terá uma redução de 36,9%, custando R$ 1,88 a cada 100 kWh (quilowatts-hora) consumidos ante R$ 2,98. A bandeira vermelha 1 cairá 31,3%, custando R$ 4,46 a cada 100 kWh consumidos ante R$ 6,5. Já para a bandeira vermelha 2, a redução é de 19,6%, custando R$ 7,87 a cada 100 kWh ante R$ 9,79.
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Gás Para Empregar - Portaria 772 do Ministério de Minas e Energia prorrogou por 30 dias prazo previsto de conclusão dos trabalhos previstos na Resolução CNPE 1/2023, que trata do programa Gás Para Empregar. 
Multa - Despacho 493 da diretoria da ANEEL (Agência Nacional de Energia Elétrica) negou provimento ao recurso administrativo interposto pela Enel Distribuição São Paulo - Enel SP mantendo a decisão Auto de Infração 10/2019, lavrado pela Arsesp (Agência Reguladora de Saneamento e Energia do Estado de São Paulo), que aplicou multa em decorrência do descumprimento de dispositivos legais e regulamentares relacionados ao fornecimento de energia elétrica.
Agentes - A ANEEL autorizou a BP Comercializadora de Energia Ltda, a Kroma Comercializadora de Energia Ltda e Amparo Energia Investimentos e Participações Ltda a atuarem como Agente Comercializador de Energia Elétrica no âmbito da CCEE.
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Lula - O presidente da República reúne-se, às 10h50, com o presidente da Espanha, Pedro Sánchez, no Palácio do Planalto. Às 12h25, os presidentes brasileiro e espanhol concedem declaração conjunta à imprensa. À tarde, Lula reúne-se com o ministro da Casa Civil, Rui Costa, e com o governador de Minas Gerais, Romeu Zema (Novo), às 17h. Detalhes da agenda neste link. 
 
Alexandre Silveira - O ministro de Minas e Energia não tinha compromissos oficiais divulgados na agenda de hoje (5) até o fechamento desta edição.
 
Fernando Haddad - O ministro da Fazenda reúne-se, às 14h, com o diretor-executivo do Brasil no FMI (Fundo Monetário Internacional), Afonso Bevilaqua, para tratar da agenda bilateral.  Às 17h, Haddad participa de reunião com Ricardo Alban, presidente da CNI (Confederação Nacional da Indústria), para discutir a neoindustrialização da economia brasileira. 
 
Senado Federal - O Senado Federal realiza, às 14h, sessão deliberativa. Acesse a pauta neste link.
Câmara dos Deputados - A Câmara dos Deputados realiza sessão plenária, às 13h55. Na pauta, está o PL (Projeto de Lei) 327/2021, sobre a Política Nacional da Transição Energética. Acesse a pauta completa neste link. 
Eleição na CME - A CME (Comissão de Minas e Energia), da Câmara, realiza reunião às 15h para eleição de presidente e vice-presidente. Saiba mais neste link.
Eleições nas comissões - Entre as demais comissões que realizam reunião para instalação e eleição da mesa diretora, estão a Cmads (Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável), a CFFC (Comissão de Fiscalização Financeira e Controle), a CFT (Comissão de Finanças e Tributação) e a CCJC (Comissão de Constituição e Justiça e de Cidadania), todas às 15h.
 
Comissões do Senado - A CMA (Comissão de Meio Ambiente), do Senado, tem reunião deliberativa, às 9h. A pauta inclui o PL 4.464/2021, que dispõe sobre o incentivo à emissão de debêntures verdes. Já a CRA (Comissão de Agricultura e Reforma Agrária) deve analisar, a partir das 13h45, o PL 699/2023, que institui o Programa de Desenvolvimento da Indústria de Fertilizantes.
 
Sessão plenária do TCU - O TCU (Tribunal de Contas da União) realiza sessão plenária nesta quarta-feira (6), às 14h30. A pauta completa pode ser acessada neste link. Acompanhe a transmissão pelo YouTube.
 
Audiência pública ANP - A ANP (Agência Nacional do Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis) realiza, às 14h, a Audiência Pública 18/2023, para revisão da Resolução ANP 874/2022, que estabelece os critérios para fixação do preço de referência do petróleo, adotado no cálculo das participações governamentais. A sessão será realizada via Teams, com transmissão ao vivo pelo YouTube. Mais informações neste link. 
 
Teleconferência 4T23 Alupar - A Alupar realiza, às 15h, teleconferência para apresentação dos resultados financeiros do 4º trimestre de 2023. A transmissão será neste link.
 
Fórum GD Sudeste - Será realizado, a partir das 8h, o primeiro dia do 22º Fórum GD – Fórum Regional de Geração Distribuída com Fontes Renováveis, edição Sudeste. O evento, organizado pelo Grupo FRG Mídias & Eventos, será realizado no Hotel Villa Blue Tree, em São Paulo (SP), até quinta-feira (7). A programação completa está disponível neste link. 
 
Avaliação de empresas de energia - A Auren Energia apresenta, às 14h30, os resultados do projeto "Metodologia para Avaliação de Empresas do Setor Elétrico a partir de Indicadores ESG", desenvolvido em parceria com o Instituto Acende Brasil, sob regulação da ANEEL (Agência Nacional de Energia Elétrica), com o objetivo de criar processos para avaliar o desempenho ESG de empresas do setor abordando geração, transmissão, distribuição e comercialização. As inscrições para o evento estão disponíveis neste link. 
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TRAMITAÇÃO DE PROPOSTAS LEGISLATIVAS
Não houve movimentação entre as propostas legislativas de interesse do setor que são acompanhadas pelo iNFRAMonitor.
______________________________
NOVAS PROPOSTAS PROTOCOLADAS
Senado Federal
RQS 129/2024 - Requer a tramitacã̧o do PL 2.461/2021, que "Cria o Programa de Modernizacã̧o Veicular e Mobilidade Elétrica – MoVE Brasil", pela Comissão de Servico̧s de Infraestrutura.
Câmara dos Deputados
RIC 331/2024 - Requisita-se ao ministro de Minas e Energia informações a respeito de um contrato da Petrobras com a Unigel que pode resultar em um prejuízo de quase R$ 500 milhões de reais para a estatal.
______________________________
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Alteração no Fator X - A ANEEL (Agência Nacional de Energia Elétrica) propôs alteração no Fator X, componente tarifário que captura ganhos de eficiência das distribuidoras de energia elétrica, a fim de aprimorar incentivo econômico à melhoria da satisfação dos consumidores. A proposta, aprovada na reunião de diretoria desta terça-feira (5), vai para Consulta Pública entre os dias 7 de março e 22 de abril. O voto do relator, diretor Hélvio Guerra, propôs a inclusão do cumprimento dos prazos dos serviços comerciais e o atendimento às solicitações de novas conexões no cálculo do Fator X. Ainda, a criação de uma nova dimensão ao componente, correspondente ao indicador de satisfação. Confira o voto na íntegra neste link.  
 
Procedimentos decisórios do ONS - A ANEEL decidiu nesta terça-feira (5) pela abertura de consulta pública para discutir a análise de impacto regulatório e minuta de resolução normativa sobre os procedimentos decisórios do ONS (Operador Nacional do Sistema Elétrico). O objetivo é resolver a falta de definição regulatória sobre o processo de impugnação de atos do ONS. As contribuições poderão ser enviadas a partir de amanhã (7) até 22 de abril pelo e-mail cp007_2024@aneel.gov.br. Saiba mais neste link. 
Universalização rural da CEA - A ANEEL abriu a Tomada de Subsídio 05/2024, para receber sugestões sobre a proposta de revisão do plano de universalização rural da CEA (Companhia de Eletricidade do Amapá), que visa prorrogar o ano-limite da universalização rural da distribuidora de 2019 para 2025. As contribuições devem ser encaminhadas neste email: ts005_2024@aneel.gov.br.
 
Consumo nos sistemas isolados - O Pasi (Portal de Acompanhamento dos Sistemas Isolados), lançado pelo MME (Ministério de Minas e Energia) em parceria com a EPE, indica que, se comparados o ano de 2024 e a previsão do mercado para o ano de 2028, o consumo residencial e outros usos devem crescer cerca de 2% até 2028, enquanto o setor comercial deve diminuir sua participação para 17%. Já o setor industrial tem previsão de decréscimo ao longo do período, representando apenas 2% do consumo total em 2028. Saiba mais sobre o levantamento neste link.
Aproveitamento hidrelétrico - A ANA (Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico) aprovou, em reunião deliberativa nesta terça-feira (5), o pedido de alteração da outorga de direito de uso de recursos hídricos, em nome da Cemig Geração e Transmissão S.A., que tem como objetivo a captação no rio São Francisco para fins de aproveitamento hidrelétrico da usina Três Marias (MG). O processo foi relatado pelo diretor Nazareno Araújo.   
 
Projeção de investimentos - A Neoenergia Coelba projeta investimentos de cerca de R$ 12 bilhões entre os anos de 2024 e 2027. Em comunicado, a companhia destacou que os investimentos visam à expansão e reforço de suas redes de distribuição.
Alupar 4T23 - A Alupar divulgou os resultados do 4º trimestre de 2023. A empresa reportou um lucro líquido de R$ 141,2 milhões, no indicador societário, um recuo de 26,4% em relação ao 4º trimestre de 2022. No âmbito regulatório, a companhia reportou um lucro líquido de R$ 157,4 milhões, um crescimento de 1,3% em relação ao 4T22. A íntegra dos resultados está neste link.
Mercado do gás - A CAE (Comissão de Assuntos Econômicos), do Senado, aprovou nesta terça-feira (5) requerimento de audiência pública para debater o mercado do gás após a edição da Lei do Gás.
Estudos da EPE - A EPE (Empresa de Pesquisa Energética) divulgou nesta terça-feira (5) o seu caderno de publicações sobre petróleo, gás natural e biocombustíveis em 2023. O material reúne resumos de todos os estudos realizados pela empresa. Acesse a íntegra do caderno neste link.
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Grupos de distribuidoras calibram esforços em mercado livre para fugir de 'espiral da morte'
Setor diz que abertura do modelo tende a aumentar conta de energia devido a subsídios e taxas exclusivos do mercado cativo. (Folha de S. Paulo)
______________________________
Entidade sugere alternativa para reduzir tarifa de Itaipu
Impacto sobre conta de luz seria menor, diz Frente dos Consumidores, que enviará proposta ao MME. (Folha de S. Paulo)
______________________________
Aneel corta valor de bandeira tarifária na conta de consumidor
Agência reguladora atualiza metodologia de cálculo e valores de cobrança adicional vão cair até 37% a partir de abril. (Valor)
______________________________
Os apagões são evitáveis
Renovação de contratos de concessão de distribuidoras é oportunidade para adequar normas à nova realidade climática e evitar ou reduzir as interrupções no fornecimento de energia. (Estadão - artigo)
______________________________
Sobre carros e usinas
Carros não estão sempre na velocidade máxima, nem usinas na capacidade máxima. (Folha de S. Paulo - artigo)
______________________________
Transição energética e desafios macroeconômicos
Enfrentar os desafios macroeconômicos associados à transição requer conscientização social para um projeto de desenvolvimento de Estado que coloque esta questão no centro da estratégia. (Valor - artigo)
______________________________
Shell insiste com Cade para obter dados de postos que a delataram
Distribuidora não quer nomes, mas a localização de varejistas de sua rede. (Folha de S. Paulo - Painel S.A.)
______________________________
Prejuízo bilionário gera desconfiança com retomada de obras da Petrobras pós-Lava Jato
Segundo TCU, Petrobras perdeu R$ 24 bilhões com cartel de empreiteiras investigado pela operação. (Folha de S. Paulo)
______________________________
Turma do STF confirma vitória da Petrobras em disputa trabalhista de R$ 47 bilhões
Primeira turma da corte considera que já não cabe mais contestações à sentença; federação promete recorrer. (Folha de S. Paulo)
______________________________
Justiça mantém autuação de R$ 775 mi contra Petrobras por dedução no IR
Empresa descontou incentivo para que funcionários migrassem de plano de previdência. (Folha de S. Paulo)
______________________________
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